



東郷村報

第144号

昭和38年9月1日

発行所

宮崎県東郷村

東郷村役場

牧水祭記念号



在りし日の若山牧水先生

牧水祭にあたりて

牧水顕彰会長 黒木松美

九月十七日は牧水先生の第三十五周年に当ります。本年も「牧水祭」をいたしまして遺業を讃えることにいたしました。

先生がわが文学史上に不滅の業績をのこされましたことは今更申すまでもないことですが、この偉大な歌人を生み出した東郷村として、はたまた東郷村民として、毎年のことながら九月十七日を迎えますに当り大きな感激とほこりと責務を痛感いたします。

昭和二十六年九月に発足しました牧水顕彰会の会則によりますと、その事業の

主なものは(一)歌碑祭、(二)生家並に遺墨遺品等の保存、(三)印刷物の刊行とあげられています。印刷物の刊行は細々ながら実行してまいりましたが、最も大事な生家並に遺墨遺品の保存については何等の手もうっていない現状であります。誠に慙愧にたえません。

もしこのまゝ拱手遷延いたしますならば、生家は勿論、遺品遺墨の保存は期し難く、悔を千載に残すことでは火を見るより明らかな事でありまして、日夜心痛いたしております。

牧水先生の年譜

(年令は数え年)

明治十八年 一才 八月二十四日の朝、若山家に呱呱の声をあぐ、父の名は立蔵、母の名はマキ、繁と命名された。

明治二十二年 五才 医師であつた父が西郷村小川から招かれて一家共に移った。

「思い出の記」五本松峠を越えるときの猫物語から幼童牧水の性格がうかがえる。

明治二十五年 八才 四月田代小学校に入学したが通学距離が遠いので義兄今西吉郎が校長をして、羽坂小学校に転校し、山陰の叔父若山純曾方から通学、同年秋、一家と共に坪谷に帰り、坪谷小学校に転入した。

明治二十九年 十二才 三月、坪谷小学校卒業、延岡に出て、五月延岡高等学校に入学、恒富に下宿。

明治三十一年 十三才 母の旅行のお供をして金比羅詣りと大阪見物に行く。

明治三十二年 十五才 この春、新設の延岡中学校に入学、同校寄宿舎明德寮に入つた。

時の山崎校長は文学的資質が豊かな人で、短歌をつくり西行を語った。牧水が短歌へ関心をむけたのは、この人の影響によるところが大きい。

明治三十四年 十七才 校友雑誌第一号に短文、短歌、俳句が掲載された。「中学文壇」に掲載、直ちに入学して級友を驚かせた。

明治三十五年 十八才 同級の友数人と同級雑誌「曙」を発行、また短歌研究のため「野虹会」を起した。

「日州独立新聞」「中学文壇」「中学世界」「新声」「文庫」「国文学」等に散文、短歌、俳句を投稿した。

明治三十六年 十八才 秋に別府、大分、臼杵、佐伯地方に修学旅行、この頃「牧水」の号を用いた。

明治三十七年 二十才 三月延岡中学校を卒業、

四月早稲田大学文学科高等予科に入学、五月尾上葉舟を訪問、六月教室で北原白秋と親しくなり後下宿を共にした。

明治三十八年 二十一才 一月、尾上葉舟を中心に正富洋、前田夕暮等と金箭会を起し、柴舟、夕暮、汪洋、牧水の四人の車前草車となり、やがて三木露風有本芳水などが加つた。土岐善磨と親しくなる。高等予科を終え帰省した。

明治三十九年 二十二才 北斗会を結んで小説の創作研究に努め、やがて同雑誌「北斗」を発行した。自然主義の影響を受けて歌風が現実直写に変わった。

明治四十年 二十三才 六月下旬、帰省の途につき岡山、広島、宮島から山口、耶馬溪を経て帰郷。「幾山河」の歌を旅中に得た。この頃から純文学者として身を立てる決意をした。

明治四十一年 二十四才 処女歌集「海の声」を発行、七月早稲田大学を卒業。

明治四十二年 二十五才 一時中央新聞社の社会部記者となる。

明治四十三年 二十六才 第二歌集「独り歌へる」刊行、詩歌雑誌「創作」を編集発行、第三歌集「別離」を出版して一躍歌壇の花形となった。

明治四十四年 二十七才 太田水穂方で初めて太田喜志子に逢う。一時やまと新聞記者となる。

明治四十五年 二十八才 五月太田喜志子と結婚、喜志子は長野県田代村の旧家に生れ、早くから詩歌に興味をもち「女子文壇」に詩を投稿してその花形となつたこともある。七月下旬父危篤の報に接し帰郷、十一月父立蔵死去。

就職して帰郷とどまることをすすめられ苦悶、破調の歌多し。

大正二年 二十九才 新年から九州各地にあそび、桜島、佐多岬をまわつて帰郷、五月出郷、瀬戸内海の岩城島に滞留、尾の伊豆方面を経て帰郷、十月に伊豆方面に旅、長男旅人出生。

大正三年 三十才 歌集「秋風の歌」を出版。

大正四年 三十一才 歌集「砂丘」を出版、長女岬出生。

妻、喜志子の病氣療養のため三月中旬一家をあげて神奈川県下浦海岸に転居。

大正五年 三十二才 散文集「旅とふるさと」出版、朝の歌を出版、三月月東北地方へ旅、年末一家は東京に引あぐ。

大正六年 三十三才 散文集「旅とふるさと」出版、次男富士人出生、散文集「静かなる旅をゆきつ」出版。

三月に伊豆湯ヶ島温泉、五月に関東各地、九月に上高地から飛騨にあそぶ。

大正十一年 三十八才 「短歌作法」を出版、新年に土肥温泉、三月に湯ヶ島温泉、「山桜の歌」をえした。十月には岩村田の歌会に出席「みなかみ紀行」の旅。

大正十二年 三十九才 「山桜の歌」を出版、一月

牧水祭行事

- 一、学童音楽会 九、〇〇～一〇、三〇
- 二、歌碑祭 一、〇〇～一、〇〇
- 三、記念講演 一三、〇〇～一四、三〇
- 四、祝賀会 一五、〇〇～一六、〇〇
- 五、学童作品展 九、〇〇～一六、〇〇

作品

おもいでの記事

坪谷村

私の生れた村、くれしくいえば日向国宮崎県東郷村。東郷村大字坪谷は、山と山とのあいだにはさまれた細長い峡谷である。ことに南には付近第一の高山である尾鈴山が、けわしい断崖面をあらわしてまうえにそびえているので、いっそう峡谷らしい感じをあてて、村の長さは東西にのびて四五里もあるだろうが戸数はわずかに二百か三百たらずのものであると思う。私の家はその一番戸であつた。つまり村の東の入口にあつた。

ここにあらたに家を建てたことについても私は祖父を並ならぬ人の一つに思はざるをえぬのである。それはその場所が付近でも際立つてすぐれた好位置にあるからである。或はほかに理由があつたか、もしくは偶然であつたかも知れぬが、私にはやはりそれが彼が山川を見る眼があつた故だと思われたい。家は村を貫通する唯一の道路にそびえ、真下に溪をのぞ

刊したが、資金難のため十ヶ月限りで廃刊、その損失補足のために北海道方面に揮毫行脚をする。

昭和二年 四十三才 家族と共に静かな新年を迎えた。故郷での少年の日をなつかしみ「鮎つりの歌」をつくる。五月、朝鮮各地の揮毫行脚に出で七月末帰郷、健康すぐれず。

昭和三年 四十四才 年頭から健康は思わしくなかつた。心の底から旅をおもい、快癒の日を待たされた。五月の初めには伊豆の西海岸に遊び大瀬崎で釣をしたりした。九月初めから臥床、十七日朝七時五十分永眠、静かに四十四年の生涯を終した。

病名は急性腸胃炎兼肝臓硬変症、法名は古松枕仙翁牧水居士



牧水生家

山との配合が生きてくるからである。がらり、この尾鈴山は、その南面の太平洋にのぞんだらうは、きわめてなだらかな傾斜で高まってきて、四千尺かい頂上となり、急に北に面して削りおとしたように岩骨をあらわしながら峻しく切れているのである。

祖父のこと
私の祖父は、武蔵川越在の農家の生業屋に奉公して

こにおける有数の財産家になりおこされた。そして、肥前の平戸にシイボルトというオランダの医者がきていて、

父のこと
父は祖父ほどの人ではなかった。熊本や大阪で修業して、若くから医者となっていた。

母のこと
私は五才くらいから歯を病んだ。右も左もむしばまれて、痛みはじめる。

祖母のこと
祖母は、武蔵川越在の農家の生業屋に奉公して

母のこと
私は五才くらいから歯を病んだ。右も左もむしばまれて、痛みはじめる。

自然の息 自然の声
峰々のとがりに、或る一つの力が動いているような感覚を覚えることがある。

五本松峠
私の六才のときであった。父は全家をあげて隣の田代という所へ移って行った。

山との配合が生きてくるからである。がらり、この尾鈴山は、その南面の太平洋にのぞんだらうは、きわめてなだらかな傾斜で高まってきて、四千尺かい頂上となり、急に北に面して削りおとしたように岩骨をあらわしながら峻しく切れているのである。

延山詣でと称して自宅をいって、そのま肥前まで行って、そこでシイボルトに仕えて多年のあいだ医学を学んだ。

彼の亡つたのは私の三才のときであった。父は祖父ほどの人ではなかった。

母のこと
私は五才くらいから歯を病んだ。右も左もむしばまれて、痛みはじめる。



「ふるさと」の歌碑

遊戯
山村の少年にとって一年中の楽しみはお正月でありお盆であり、お祭であった。